

Vaches favorites – 1^{er} épisode

VICTOIRE la reine

Après la fracture d'une jambe, cette vache couronnée de succès dans les combats de reines est venue à Anet.

«Elle est une lutteuse vaillante et n'abandonne jamais», c'est ainsi que Sébastien Duay caractérise sa vache d'Hérens VICTOIRE, âgée de 12 ans. «Jean Moulin me l'a vendue en 2019 lorsqu'elle avait déjà un sacré palmarès à son actif. Elle était la reine de l'alpage de la Marlenaz et s'était classée plusieurs fois dans les combats de reines.» VICTOIRE a pris la tête du troupeau de Sébastien dès son arrivée aux Fornys à Orsières (VS): «Elle s'est immédiatement imposée comme nouvelle reine dans l'étable.» Sébastien garde 50 têtes de bétail de la race d'Hérens et 200 brebis dans son exploitation. Il exploite 60 ha en commun avec ses parents.

Une jambe cassée

En 2020, VICTOIRE a été couronnée reine de l'alpage des Ars. En 2021, elle a réitéré ce succès. Mais lors de l'inalpe en 2022, elle a subi une fracture de la jambe. Sébastien l'a conduite à la clinique à Berne où les vétérinaires ont opéré VICTOIRE avec succès et ont réussi à la guérir. Mais cela a signifié la fin de sa carrière de lutteuse. Malgré cette blessure, la famille Duay ne s'est pas séparée de sa reine. «Elle nous a apporté tellement de satisfaction», explique Sébastien, «que je n'ai pas pu me résoudre à m'en séparer. Elle est restée dans notre exploitation sans être mélangée au troupeau.»

Seulement deux femelles

VICTOIRE a vêlé toutes les années, mais sa descendance compte seulement deux femelles: VERDICT (née en 2016 chez J. Moulin), actuelle reine de l'alpage de Corbyre, et VICKY (née en janvier 2023), qui doit encore démontrer si elle a hérité des gènes de lutteuse de sa mère. C'est la raison pour laquelle Sébastien souhaite obtenir encore d'autres veaux femelles de cette vache d'exception et a décidé l'été dernier de transférer VICTOIRE à la station de production

Vaches favorites

Dans la série 2024 publiée dans TORO, nous présentons différentes donneuses pour la production d'embryons. Qu'est-ce qui les rend spéciales? Et pourquoi leurs propriétaires souhaitent-ils une descendance plus nombreuse de ces vaches? Toute la série est archivée dans la médiathèque de la-vache-fertile.ch.

Production d'embryons couronnée de succès avec la reine

VICTOIRE: trois ponctions ont été effectuées à Anet avec cette vache d'Hérens au cours de quatre semaines. Son propriétaire, Sébastien Duay d'Orsières en Valais, se réjouit d'avoir obtenu au total 24 embryons qui sont issus de trois accouplements différents. Pour l'une de ces fécondations, de la semence sexée a été utilisée. Sébastien dit: «Je profite de cette occasion pour remercier toute l'équipe d'Anet pour l'excellente collaboration. Il reste maintenant à voir si ce coup de pouce de la médecine pourra assurer la pérennité de la lignée de VICTOIRE.»



d'embryons à Anet pour faire effectuer plusieurs ponctions et différents accouplements.

Pères différents

«L'un des avantages de la production in vitro au laboratoire est que nous pouvons obtenir très rapidement des embryons issus de différents pères», souligne Thomas Mori, membre de l'équipe de production d'embryons. Pour qu'on puisse travailler avec deux taureaux différents lors de la même ponction, il faut toutefois au moins 18 ovules - et c'est une quantité énorme. «S'il y en a moins, le processus de travail au laboratoire ne nous le permet malheureusement pas, dit Thomas, plus tôt les accouplements souhaités sont déterminés et communiqués, plus cela nous facilite l'organisation.» L'utilisation de doses de semence sexée ne pose aucun problème. Thomas ajoute: «Il arrive de temps en temps que les éleveurs de la race d'Hérens souhaitent utiliser des doses spéciales que nous n'avons pas en stock à Mülligen. Dans ces cas, ils doivent les fournir eux-mêmes. Il est important que ces doses soient produites par une station reconnue et qu'elles soient dans un état sanitaire irréprochable.» C'est ainsi que l'été dernier, Sébastien Duay s'est lui aussi rendu en Argovie avec son container pour fournir au laboratoire PIV de Mülligen les doses pour ses accouplements souhaités. Cela en a valu la

peine puisque 24 embryons congelés de VICTOIRE ont pu être renvoyés en Valais.

Swissgenetics remercie Sébastien Duay de sa confiance et de nous avoir confié sa vache favorite.

Jutta Berger, Collaboratrice scientifique



Votre personne de contact pour la production Optiline de veaux issus de vos animaux favoris:

Thomas Mori,
tél.: +41 31 910 62 90